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審議会等

の名称  
第 5回実穀地区公民館整備検討委員会 

開催日時 令和 2年 10月 1日（木）午後 7時 00分から午後 7時 57分 

開催場所 中央公民館 多目的室 

出席者 （委員） 

栗田 敏昌委員長，角 慶一郎副委員長，金子 恵以子，加藤 誠 

吉田 康広，横田 健一，広田 佳正，田口 敏見 

                               ※敬称略 

（町教育委員会） 

生涯学習課長 煙川 栄     生涯学習課係長 坂本 敦彦 

生涯学習課主任 吉田 孝幸   生涯学習課主事 山中 美音那 

欠席者 （委員） 

野口 力，大澤 清，櫻井 寛子，大久保 章子           ※敬称略 

公開・非

公開の別 
公 開  

次第 1  開 会 

2  あいさつ 

3  議 事 

（１） 施設の名称 

（２） 各部屋の使い方 

（３） 地域予算要望（地区公民館整備に関するもの） 

（４） 各部屋の名称 

4  質疑応答 

5  閉 会 

発 言 者 発 言 の 要 旨 
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事 務 局 

 

 

 

 

本日は,ご多用のところご出席を賜り，誠にありがとうございます。 

町審議会等の会議の公開に関する規程により傍聴者を募集したところ，申込みがあり

ませんでしたのでご報告いたします。 

町では，審議会等の会議の議事録を原則公開しています。本日の会議も開催の日時，内

容等について町のホームページに掲示しております。会議の内容については，議事録の要

旨を作成しまして町のホームページ等で公表する予定です。あらかじめご了承いただき

ますよう，宜しくお願いいたします。 

それでは，次第に基づきまして，会議を進めさせていただきます。開会のことばを阿

見町生涯学習課長より申し上げます。 

 

ただいまより，第 5回実穀地区公民館整備検討委員会を開催いたします。よろしくお

願いいたします。 

 

それでは，本日の議事に入らせて頂きます。阿見町実穀地区公民館整備検討委員会要

綱の第 6条 2項の規定により「会議は，委員の総数の 2分の 1以上の出席がなければ開

くことができない。」とあります。本日 8名の委員がご出席されておりますので，会議

が成立しておりますことを宣言させて頂きます。 
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 なお，第 6条第 1項の規定により栗田委員長に議長となって頂き，議事の進行をお願

いします。 

 

 宜しくお願い致します。 

 それでは，議事につきまして，事務局より説明願います。 

 

（1）施設の名称 

9 月 4 日に名称に関するアンケートを事務局から郵送させていただき，9 月 14 日まで

に投函くださるよう委員の皆さまにはお願いをしました。第 2 回までにあがった名称を

含め，全 17案を資料に載せてあります。 

 

全部で 17件の案があがったという報告がありました。 

決定方法は，出席している委員の複数回の投票で行います。 

まず 1回目の投票で半分ぐらいの案に絞り込みます。2～3 案まで絞り込むことができ

たら，最後の投票を行い，得票数が多いものを最終決定としたいと思います。 

1回目の投票では良いと思った案を 2案，記入してください。 

 

（投票後，委員長・副委員長が集計） 

 

 1回目の投票結果は，「実穀コミュニティセンターけやき」が 3票，「実穀コミュニティ

センター」が 4票，「実穀ふれあいセンター」が 4票，「実穀やすらぎ館」が 1票，「実穀

メモリープラザ」が 1票，「実穀公民館」が 1票，「実穀なかよし館」が 1票，「あさひ憩

いの地区館」が 1票でした。 

複数の得票があったものが 3案となりましたので，次の投票が最終投票となります。 

  

（投票後，委員長・副委員長が集計） 

 

 「実穀コミュニティセンターけやき」3票，「実穀コミュニティセンター」1票，「実穀

ふれあいセンター」4票でした。 

 「実穀ふれあいセンター」で決定してよろしいでしょうか。 

 

 （異議なし）  

 

 投票の結果，施設の名称は「実穀ふれあいセンター」に決まりました。 

 続きまして，部屋の使い方と地域予算要望について事務局より説明をお願いします。 

  

（2）各部屋の使い方（3）地域予算要望 

各部屋の使い方とは部屋の具体的な使用方法ではなく，どのような部屋にするのかと

いう意味です。 

第 4 回実穀地区公民館整備検討委員会で，12月までに各部屋をどのような部屋として

使うのかを決定してください，という説明をしました。 

第 3回実穀地区公民館整備検討委員会時点での部屋の利用形態案が資料の 2枚目の裏

側のページです。前のボードに張り付けてあるものは，その資料を拡大したものとなっ

ております。 

部屋の利用を協議する前に皆さまにお知らせしておく情報として，町民活動課で行っ

ている地域予算制度というものがあります。地域予算とは，町民の方が要望を地域で話

し合い，町の予算に取り入れる制度で，令和 2年度から実施するものです。今年度は旧

実穀小，旧吉原小の 2地区を先行して行います。各地区への予算額は 50万円です。令

和 3年度は全地区で実施する予定です。 

地域予算に関するアンケートを今年度，旧実穀小地区で町民活動課が実施したとこ

ろ，地区公民館整備に関するものは，実穀地区の方から大きな鏡のある部屋，和室に姿

見，DVD設備，セルフジム，健康麻雀の設備，Wi-Fi，子供たちも使えるように（ダン
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ス，体操など）鏡張りの壁がある部屋が欲しいという意見があがっていました。 

その他には，筑見地区の方から空き教室を活用した交流の場，喫茶室等ということが

あがっています。 

和室の姿見，麻雀の牌とマットは備品として購入することは可能です。 

現存の各公民館・ふれあいセンターでは DVD設備は図書室内にあります。図書室は事

務室の脇にあり図書室を管理ができる構造となっていますが，実穀小学校の部屋と部屋

を仕切る壁は壊すことができませんので，管理面から DVD設備の導入は不可能であると

考えています。 

セルフジムというのは公民館として検討する内容ではないという判断をしています。 

鏡張りの壁がある部屋は，会議等をする際には邪魔になることや鏡張りは危険である

こと，どの程度の大きさのものが欲しいのかがわからないといった理由から採用が難し

いのではないかと考えています。 

皆様にも検討していただきたいと思います。 

 

事務局から説明がありましたが，第 3回の検討委員会までにまとめた利用形態案も含

めて検討していきたいと思います。 

各公民館，ふれあいセンターでは，大きい部屋の利用頻度が高いと聞いています。使

用するエリアの中で 1階の図工室以外では広い部屋を確保することができません。事務

局から説明を頂いたとおり，部屋と部屋の壁は構造上抜くことができないので，2教室

を 1つにすることはできません。 

運動系の講座等を開くには普通教室では狭くないかという点を踏まえて考えてくださ

い。事務局から，利用状況等が分かればお願いします。 

 

 中央公民館を例にしますと，広い部屋は，今日の会議を行っている 1階の多目的室と

3階の集会室があります。今日使用しているこの多目的室は，実穀小学校の図工室とほ

ぼ同じ大きさです。利用頻度としては令和元年度で年間約 300件となっています。この

件数は公民館の利用時間帯 1コマ 2時間を 1と計算したものです。新型コロナウイルス

の関係で通常の年度より開館日数が少なく 262日であり，1日に 1コマ以上は使用して

いる状況でした。集会室は実穀小学校図工室の約 2倍の広さがあり，利用状況としては

年間 500件弱となっています。 

 

今の事務局の説明にあるように，1階の図工室をロビーにしてしまうと，運動系の講

座ができるのか疑問です。ロビーではなく部屋にしたほうがいいのではないかと思うの

ですが。普通の教室では広さ的に厳しいでしょうか。 

 

普通教室と比べて図工室の広さは約 1.5倍です。 

 

仮に，図工室を別の部屋にするとして，隣のけやきルームをロビーにするという案も

あります。 

図工室をホールもしくは多目的室として利用をするということになった場合，1階に

はロビーがなくなってしまいますが，調理室を 2階にすれば 1階にもロビーができま

す。 

調理室の利用状況は分かりますか。 

 

中央公民館の調理室は年間約 100件となっており，先ほど説明した多目的室の 3分の

1，集会室の 5分の 1の利用しかありません。 

工事費用の面からもお話しますと，実穀小全体は改修ですが，調理室は新設となりま

す。1階に調理室を新設した方が 2階に調理室を新設するより費用はかかるそうです。 

 

今説明をいただいたところですが，ここまでで何かありますか。 
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 この部屋割りというのはもう決まったのではないのですか。また変更するということ

なのですか。私は，前回の段階で部屋割りは決まったと認識していました。 

何をやるかということを先に考えてしまうと，おかしくなってしまうと思います。施

設を作って，その中で何をやるかというのは，これから考えることだと思います。現時

点でこの部屋は何やるために作るといったら，やることが決まってしまう訳ですよね。 

 1階にロビーがあるのは，エレベーター等が無いので高齢者の方が，2階 3階に上が

るのも大変だという理由です。 

ロビーにするのは，部屋の使用料がかからず自由に使いたいという理由で，このよう

な部屋割りにしたと思います。 

ですから高齢者が気軽にきてお茶飲んだりする等，高齢者がここを使うということで

あれば，高齢者のサロン的な使い方を想定されると思います。しかし，他の多目的室や

会議室等は，特段どのように使用するかというのは決まってはいないと思うので，その

スペースの中で何をやるかというのは，施設を作った後にそういうプログラムを考える

べきだと思います。 

 

 実穀のふれあい地区館でもそうなのですが，運動系の講座等を実施する場合，この部

屋では狭いという意見も出ています。そのことについて，本日せっかくですので協議し

たいと思い提案しました。図工室をロビーにしてしまうと，講座的なものはできなくな

ると思いましたので。 

 

公民館講座は，使用料がかかるということでよろしいですか。 

 

講座に申し込んだ方は受講料を支払います。公民館講座ですので，部屋の利用料金

は，かかりません。 

 

 申込者が多く，部屋に入りきれず使えないとなれば，人数を分ける等のやり方がある

と思います。一度にやらなくても曜日を変える，午前午後に分ける等，やり方はいろい

ろあると思うので，入りきらないからこの部屋にしようとか言うのは違うと思います。 

 

 運動系の講座の定員は 15名から 20名のものが多く，その人数が普通教室に入れるの

か考えると，難しいのではないかと思います。  

 

運動系については体育館を使うというのはできないのですか。 

 

 体育館ですと冬は寒くないでしょうか。 

  

 冷暖房の問題はあるかもしれませんが，普通教室の大きさの中でやるのは厳しいので

はないかと思います。それならば冷暖房の問題はありますが，体育館を利用できないか

なと思いました。 

 

 体育館は既に利用している体育団体がいるので調整が必要になると思います。 

 ふれあい地区館も人数が多く集まりますが，天気が悪かったら体育館に行きますか。 

 

いいえ。 

 

既存の公民館も同じなのですが，部屋の数や大きさ，収容人員が何人かということ

で，イベントやサークルの活動人数が決まると思いますが，例えば，１階のロビーはと

ても広いです。この部屋の廊下側に壁を作っておき，利用方法に合わせてそれを外せば

良い，そのように考えれば使い道は出てくると思います。 

実穀ふれあいセンターが使えない場合は，本郷ふれあいセンターやかすみ公民館を使

えるわけです。日にちや時間を決めれば。そのような使い方をして，今までの公民館が

少し手狭だったから広げるという考え方にしたらどうですか。実穀の人だけが使うでは
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ない。実穀の人も本郷ふれあいセンターやかすみ公民館等を利用していますので。ただ

そこが手狭になってしまっているので，こういう所が空いていると。吉原交流センター

ができれば余裕が出てくると思います。全部の部屋を使うってことはないと思います。 

 

他の施設を利用すれば良いということですか。 

 

図工室の廊下側の壁を，どうしてもということであれば外すことはできますから。 

 

可動式の壁もありますよね。 

 

壁やドアにすれば，どの様にでも使えます。 

 

ロビーにした場合にはイスと机をある程度置くと思います。 

壁を閉め有料で部屋を使えるようにした場合，そのイスと机をどこに動かすかという

問題もあり，利用しづらいのではないかと思います。 

 

意見がでていたので，それを基にご相談したい案件でした。 

 

場所は，まだ決定という話ではなかったと思います。事務局のほうでも，前回の検討

委員会で部屋の割り振りについて触れればよかったのですが，前回は協議せず，部屋の

利用方法については第 5回の検討委員会にまわしてしまいました。 

 

名称もそうですね。 

 

はい。 

部屋の割り振りは，決定ではなくて，とりあえず今この段階ではこの案でいきましょ

う，その後検討していきましょう，ということだったと思います。 

 

それで今回，せっかく検討委員会で集まったのでご相談したいなと思い，提案しまし

た。 

 

前回 1年延びるという話がありましたので，9月の区の役員会に出席させてもらいま

した。そこで前回の委員会の時に説明があった，1年先に伸びるという話とその理由，

それから使用箇所の平面図案を皆さんに渡して，委員会の内容，それから回覧でも回っ

ているという説明をしました。 

そこで利用に関連して，地区の皆さんからは，高齢化が進んでいて 2階 3階に上がる

人は誰もいない，という意見が多かったです。防衛省からお金がもらえるのであれば，

エレベーターをつけても良いのではないか，70代の方が多数いますし 2階に上がらな

い，自宅の 2階だってほとんど上がらない人がいるのだから，という意見も出ていま

す。 

さっきの使い方と関連すると思いますが，ロビーの部分が無いと，上にロビーがあり

ますと言われてもみんな上がらないと思います。すると地区の皆さんが言っていたの

は，2階 3階を使うであれば，エレベーターくらいは欲しいという話です。 

もう一つは，これは再確認という意味でお聞きします。ここが公民館ということにな

ると，公民館法（社会教育法）にかかる公民館ということになるのでしょうか。 

 

実穀ふれあいセンターは，地方自治法に基づく施設になります。 

 

本来ならば，実穀小学校の跡地を実穀地区の人たちが，楽しく使えるのではないかと

いうことで検討して，アンケートも書いたのですが，公民館的な要素が強くなったら町

全体の人が対象になりますよね。そうした場合に，他の町を例として説明した人がいた

のですが，他の地域の人たちが自分の地域の公民館施設の予約が埋まってしまい取れな
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いため，新しいところを利用する。するとこちらは隣から利用者が来るため，地域に住

んでいる人が使えないということになり得る，ということを言っていました。 

町全体で使えば別に問題ないという話ですけれども，その地区の利用者が追いやられ

て，なかなか利用できない可能性も考えないといけないではないかという意見もありま

した。 

参考までにこのような意見があることを紹介させていただきました。 

1年延びることについては，地域の皆さんから反対はありませんでした。 

 

貴重な意見ありがとうございます。 

公民館等の利用状況ですが，大体利用したい時に予約がとれている状況であると理解

しております。 

 

これはやってみないとわからないです。 

 

今の状態ではダブっちゃうときもあります。 

 

建物を使う場合には有料・無料とありますが，ロビーは無料ですよね。 

ただその辺を考えると，人数の関係とか出ましたが，これをバスで例えると，マイク

ロバスと大型バスとかありますよね。うちはマイクロバスしかないからこれだけしか入

らない，という考えで進めていけば，この部屋割りでもあまり問題ないと思いますし，

講座等に行く前の早めの時間に来て，ロビーで少しくつろぐという使い方を考えれば，

あまり変更する必要が無いと思います。 

 

この内容で進めて大丈夫ですか。 

他に，3階のロビーが管理できるのかという意見もありましたがいかがでしょうか。

ロビーが各階にある現在の計画で進めてよろしいですか。 

 

ロビーはあったほうがいいです。 

 

それでは，このまま進めようと思います。 

次は，各部屋の名称についてです。前回は各部屋の名称については決めかねていまし

たが，今改めてこれを見ると，私はこのままで良いのではないかと思います。いかがで

しょうか。何かございますか。 

 

変に名前を付けるよりは，このままのほうが使いやすいと思います。 

 

名前を決めてしまうと，それにしか使えないように感じてしまうので，このほうが使

いやすいと思います。 

 

このままでよろしいですか。 

 

「ロビー」と「ホール」は，何か広さの違いがあるのですか。 

 

特にはありません，呼び名が違っているだけです。 

 

何となく「ホール」が広く感じますね。 

  

「ホール」ですと，吉原交流センターの大きい部屋が「吉原ホール」と名付けてあり

ます。このことから，有料のホールと勘違いされる可能性があるため，今の呼び方の

「ロビー」のほうが混同はしないのではないかと思います。 

 

（ロビーで良いという声） 
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委 員 長 

 

 

 

委 員 

 

委 員 

 

委 員 長 

 

委 員 

 

 

 

 

委 員 長 

 

委 員 

 

委 員 長 

 

委 員 

 

委 員 長 

 

 

 

 

 

事 務 局 

 

 

 

 

 

委 員 長 

 

事 務 局 

 

 

 

 

 

委 員 

 

 

 

事 務 局 

 

 

委 員 長 

 

地域予算の中であがっていた鏡についてですが，鏡というのはどのような感じで書い

たのでしょうか。鏡張りというと，壁一面を鏡にするのか。ダンスやヨガ等で使うので

しょうか。 

 

着付け用ではないでしょうか。 

 

君原公民館にある規模の鏡ではないでしょうか。 

 

どこか一面が鏡張りの壁がある部屋。 

 

君原公民館の鏡は部屋の半分近くの幅です。大きな部屋ですから，多目的室だと思い

ます。そこでダンスする時に半分だけ見えれば十分ということで作ったのではないかと

思っています。だから全面貼る必要はないと思いますが，意見を出した人が何を思って

いるのかは聞かないとわかりません。 

 

見当がつかないですよね。 

 

下小池の方にお聞きすればもうちょっと細かいのが分かります。 

 

今は詳細が分からないため，これは保留にします。 

 

移動式のミラーではダメですか。組み立て式のものです。 

 

先ほど事務局が言っていたように，会議室等に設置してほしいというわけではないと

思います。設置するなら 3階の多目的室という認識をしていますが，まだここは保留に

します。詳細が決まってからでも協議できると思いますので。 

ここで質疑応答に入りたいと思います。 

今後のスケジュールはどのようになりますか。 

 

今回は，各部屋の使い方と名称について地域の意見がまとまりましたので，内部で一

度検討します。何もなければ，次回は設計会社が決まってから，図面を起こしてもら

い，それを皆様に提示したいと考えております。設計業務の入札が 12月頃になると思

います。図面が書きあがるのが，おそらく 3月くらいか，もしくは年度をまたいで 4月

5月になってしまう可能性も出てくるのではないか思います。 

 

10月 11日の実穀地区の説明会に，委員は参加ですか。 

 

実穀地区公民館整備検討委員会の皆さまが参加しなくてはいけないということではあ

りません。 

10月 11日に行われる説明会は，政策企画課が主体となり，実穀小学校跡地利活用に

関して，町として説明会を開催するというものです。 

その中で地区公民館整備がどういう状況なのか，生涯学習課からの説明もあります。 

 

もしかしたら説明の時に，せっかく大金をかけてやるのだから，いっそのことこの使

い勝手の悪い校舎の利用はやめて，新しく建てたらどうだという意見が出てくるかもし

れません。それに対する対応とか考えていたほうがいいかもしれないです。 

 

政策企画課が跡地利用の全体図を考えていますので，そちらで対応できるかと思いま

す。 

 

この検討委員会でも 1回同じ意見が出ましたね。 
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委 員 

 

委 員 長 

 

委 員 

 

 

委 員 

 

 

 

 

 

 

 

委 員 長 

 

 

事 務 局 

  

 

課 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

3億円もかけるのだから，新しく平屋の建物を建ててられるのではないかと。 

 

検討委員でも出てきたので，そのような意見はあるかもしれません。 

 

最初は，校舎を全部使えると考えていましたが，実際は半分以下になってしまったか

ら，そういう意見もありますよね。 

 

前回の検討委員会で説明があった主要工事の中に新設する外階段が入ってないので，

入れておいてください。 

11日の説明会でこの懸案に対して説明した場合，相当の反論があるかもしれないと思

います。事前に政策企画課と生涯学習課でよく打合せをしていただかないと，会場が混

乱するのではないかと私は思います。 

 

（跡地利用に関する方針は，政策企画課） 

 

他に質問等はございませんか。無いようでしたら，質疑応答を終了します。 

以上をもちまして議長の任を解かせて頂きます。皆さまありがとうございました。 

 

栗田委員長ありがとうございました。閉会のことばを，生涯学習課長より申し上げま

す。 

 

 お話がありました 10月 11日日曜日 10時から旧実穀小学校の体育館において地元説

明会させていただきますので，委員の皆さまもお時間があれば参加していただきたいと

思っております。重ねてお願いを申し上げます。強制ではありませんので誤解のないよ

うにしていただきたいと思います。 

 それでは，本日の実穀地区公民館整備検討委員会をこれで閉じさせていただきます。

本日はお疲れ様でした。 

 

 

 


